
“两手发力”推动产业转型升级上街区

互联网时代，上街区鼓励传统制造
业企业用电子商务等新兴业态加强与产
业链上下游企业的联动，用科技创新增
强核心竞争力。“内外兼修”，激发企业活
力，实现转型发展。

上街区注重引导传统产业借力互联
网技术发展，不少企业已尝到甜头。华泰
特缆开发了“蓝采和·采购网”综合电商平
台，长城科工贸运用电子商务带动了销售
的大幅增长，鼎盛机械的榨油机几乎全部
依靠互联网销售国外……目前，上街区工
业企业电子商务覆盖率达80%。

科技创新增强内生动力。通过企业
自主研发、产学研合作等方式，上街区强
化以企业为主体的科技创新体系，自主
创新、协同创新能力不断提升。该区拥

有国家唯一的轻金属研究机构——中国
铝业研发中心，建立了国家承压阀门产品
质量监督检验中心等科研机构。“十二五”
期间，全区新增企业技术中心25家、工程
技术研究中心 14 家、工程研究中心 10
家，34家企业被认定为市科技型企业。

一系列举措取得明显成效。如今，
上街区的工业已逐渐摆脱了以往依附中
铝郑州企业的“单一结构”态势，中铝郑
州企业规模以上工业增加值在全区规模
以上工业增加值中的占比已由2010年的
35.1%下降为 2014 年的 10.4%。目前，上
街区已经确立了以通用航空、装备制造、
铝及新材料等为支撑的现代产业体系。

新征途，新任务。瞄准构建现代产业
体系的目标，上街继续发力，铿锵前行。
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临近年底，从上街区传来好消息：预计
2015年底，该区生产总值达到120亿元，是

“十一五”末的1.3倍，年均增长10.5%；地方
公共财政预算收入将达到12亿元，是“十一
五”末的2.1倍，年均增长14.8%。

一分耕耘，一分收获。来之不易的成
绩背后，上街区在进行着怎样辛勤的耕
耘？面对即将到来的“十三五”，上街区又
有着什么样的新谋划？昨日，记者采访了
上街区委书记宋洁。

产业是区域经济发展的有力支撑。说
到产业发展，宋洁说起近两年风生水起的
上街通航产业。“‘十二五’期间，上街区在推
动传统产业转型升级的同时，积极培育通
用航空等新兴产业。现在我们的机场改造
一期工程已全部完工，初步达到4C等级，成
为全国规模最大、条件最好的通用机场；目
前入驻郑州通航试验区的通航企业达到40
家，机队规模60架……”说起通航产业的最

新进展，宋洁了如指掌，话语中也充满了自
豪。的确，连续举办两届的郑州航展已经
成为郑州一张新的城市名片，这从某种程
度上也反映了上街通航产业的发展成绩。

不仅是产业发展有特色，上街区新型
城镇化建设工作也一直在全市处于领先
水平。宋洁介绍，近年来，上街区坚持以
新型城镇化为引领，全力推进大棚户区改
造、扶贫搬迁、生态建设等工作。“目前，我
们全区 30 个行政村全部完成拆迁，年底
前将实现80%的群众回迁，在全市率先实
现全域城市化。”

发展为了人民。除了产业发展和新型
城镇化，上街区在民生改善方面也做了大
量工作。宋洁介绍，扶贫开发方面，上街区
完成了10个贫困村的易地扶贫搬迁任务，
并探索城乡居民公共服务“十个均等化”，
经验做法在全省得到推广。生态环境改善
方面，上街区基本建成了“五湖一河一库”

生态水系，新增水域面积3000多亩；新建、
改造了13个城市公园绿地，建成了21条生
态廊道，人均绿化面积达到17.2平方米，超
过国家生态园林城市标准。基础设施建设
方面，新建续建道路50多条，形成了“十纵
十横”、内外连通的路网体系。

即将踏上“十三五”的征程。今后五
年，上街区有着怎样的发展思路？

宋洁说，“十三五”时期，上街区将抢
抓“一带一路”和郑州国际商都建设的重
大机遇，以全面建成小康社会为目标，以
转型发展为重点，以开放创新为动力，主
动融入郑州国际商都、郑州航空港经济综
合实验区、郑州国际陆港建设，全面提升
全域城市化内涵、产业发展层级、绿色发
展水平，全力打造通航之都、国际陆港、制
造高地、生态新城，努力建设“和谐宜居、
智慧低碳、开放包容”的新上街。
郑州报业集团记者 武建玲

近几个月，两件“大事”让上街区吸引
了社会关注的目光：9月25日至27
日，2015郑州航展在上街机场成功举
行，郑州通航产业发展令人瞩目；11月
20日，郑州市政府与中国铝业公司签
署战略合作框架协议，中国铝业公司
将投资180亿元在上街区建设中国有
色金属国际陆港，投资18亿元对160
万吨氧化铝生产线进行节能升级改
造。这两件“大事”正是经济新常态
下，上街区着力提升传统产业、培育新
兴产业的“力作”。“十二五”期间，上街
区一手抓传统产业改造提升，一手抓
新兴产业培育壮大，“两手发力”加速
推进产业转型升级。
郑州报业集团记者 武建玲
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@家在上街 这两年，郑州
航展每年都在咱上街举办，俺
在家门口就可以看到高水平的
飞行表演。作为上街人，心里
那个自豪啊！

@黄河之都 前段时间和
朋友去上街的五云山玩，才知道
上街有这么好的一个去处，环境
幽美、空气清新，为上街点赞！

@文艺范儿 现在科学大
道向西直通上街，开车去上
街一路畅通，真心觉得上街
离郑州市区其实很近！

@有话好好说 听说上
街要建中国有色金属国际陆
港了，想着对咱上街发展一定
会有好处，俺打心眼里高兴！

@天天高兴 今年 9 月份
去上街看航展，孩子老人都很
高兴，高大上得很！！

@东来西北 东虢湖的景
色真不错，听说要发展水上飞
机运动项目，真的不？

@快乐每一天 看着上街的
新变化，作为上街人，很是自豪！

@我是舵手 刚到上街打
工，收入不错。幸福中！

@东村才子 上街宜居不
堵车，新农村走起！

通航产业成发展新亮点

把握郑州航空港经济综合实验区上
升为国家战略的重要机遇，上街区应时
而动，借势而为，依托上街机场、人才储
备等有利条件，科学规划郑州通航试验
区蓝图，大力发展通航产业。

郑州通航试验区以上街机场为核心，
规划面积21.3平方公里，功能定位为全国
领先的通用航空经济示范区，中原经济区
通用航空服务中心，通用航空特色产业基
地，是郑州航空港区的重要组成部分。该
试验区以通用航空制造、通用航空运营、通
用航空服务三大板块为重点，布局了飞机
起降、维修服务等11个功能区。

围绕“打造中原经济区通用航空枢
纽、全国公务机运营基地、中国飞来者大
会承办地、全国一流通用航空园区”的目
标，郑州通航试验区建设开始发力，主导
产业得到快速成长：目前，上街机场改造
一期工程全部完工，初步具备 4C 级机场
硬件条件；入驻通航企业达到 40 家，机
队规模 60 架；穆尼飞机“郑州 1 号”成功
下线，填补了全省通用飞机制造的空
白。成功举办两届的郑州航展更是极大
地提升了郑州通航试验区的知名度和影
响力。

除了通航产业，智能装备制造业也
是上街区大力发展的又一战略性新兴产
业。为推动智能装备制造业发展，上街
区专门规划建设了智能电气产业园，重
点发展工业企业自动化、工程电气和智
能输配电产品，着力打造中国中部重要
智能电气产业基地。

因厂建区的上街区与中铝郑州企业
的发展有着割不断的联系。

2008年以来，中铝郑州企业发展经营
陷入困境。上街区委、区政府多次召开厂区
协调会，帮助解决企业发展中遇到的困难和
问题，积极服务中铝郑州企业转型发展。

做好“减法”。积极推动投资18亿元
的中铝河南分公司 160 万吨氧化铝升级
改造项目，淘汰原来高耗能、高污染、高
成本、分布散的原氧化铝生产线，新建 2
条高效节能生产线。

做好“加法”。依托中铝郑州企业的
自备铁路专用线等优势，抓紧推进总投

资 180 亿元的中国有色金属国际陆港项
目建设，将上街区打造成郑州国际陆港
的第二节点。

做好“转化”。支持中铝研究院完成
属地化转型，加快其科技成果就地转化，
提升上街区新材料行业技术水平。

做好“分离”。积极发展第三产业，
支持中铝“主辅分离”，已完成中铝装备、
华索、长铝建等6家公司属地化注册。

企业努力、政府支持，成效显现。今
年前 11 个月，中铝郑州企业完成增加值
8.5亿元，同比增长13.5%，自2009年以来
首次实现正增长。

建设和谐宜居智慧低碳新上街
——访上街区委书记宋洁

“内外兼修”增强企业内生动力

2015郑州航展现场


